

# LA COMARCA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela, un mes . . . . . 0'50 Plus  
Fuera, trimestre . . . . . 2 Plus.

Número suelto 15 céntimos.—Pago anticipado

Redacción y Administración

SAN ISIDRO, 19

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 10, 18 y 26 DEL MES

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Rebaja á los Sres. suscriptores.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

Año II

Orihuela 26 de Diciembre de 1908

Núm. 203

## Audaicia

Perdida la orientación el semanario chapista, se sale en su último número del tiesto y acomete á Tírios y Troianos, con la procaicidad del que todo lo ha perdido, y le importa bien poco hasta su propio físico. La comelida es grande; no deja nada en pie, arremete contra nuestros ilustres paisanos D. Trinitario Ruiz Capdepón y D. Trinitario Ruiz Valarino, contra el Sr. Ballesteros, contra los demócratas, contra los liberales, contra Rafal y contra los conservadores, sus protectores de hace poco, y en su furia malsana, empieza á ver gigantes donde no hay ni molinos.

El Sr. Ruiz Valarino no necesita alianzas que amengüen el valor de sus victorias, porque él solo con sus propias fuerzas, se basta y se sobra para vencer y reducir á la nada al partido chapista, insignificante en el número y en la calidad, como ya demostró en las últimas elecciones de diputados á Cortes, en las que el Sr. Chapapria dipuso de la influencia oficial, y como ha demostrado en las elecciones del Juzgado de Aguas, en las que el candidato demócrata obtuvo mas de 435 votos, mientras que el chapista no pasó de 169, á pesar de la gran campaña que hizo en favor de este.

Si los demócratas oriolanos han hecho dejación de sus aptitudes y permiten que se exploten sus fuerzas, para sacar partido ventajoso, no será ciertamente en contubernios en el distrito de Dolores, y hay de ellos que habrán de rendir cuenta en la historia de sus actos.

De los conservadores oriolanos, de estos que mandan para vergüenza nuestra, todo lo creemos, todo, hasta lo más bajo, porque son de los que á fuerza de arrastrarse, sacan tajada, sin que reparan en la ruindad de los empleados para conseguir su fin. Esta es una fuerza corrompida y corruptora que se engendró en la traición, que vive con vilipendio y que morirá muy pronto con el desprecio de todos.

Los restantes políticos de Orihuela, los liberales, han ido hasta el presente, en lucha franca, contra demócratas y conservadores, y los verdaderos conservadores están retraídos de la contienda política, sin duda porque están asqueados del camino que siguen los que han usurpado ese nombre para gobernar, á medida de su capricho y contra el pueblo.

Los asquerosos escritos que en desdoro del Sr. Ruiz Valarino, publican algunos papeles pagados, no hacen mella en su partido; antes por el contrario, sublevan las conciencias honradas de los hombres dignos que protestan contra esos cobardes supuestos.

Los oriolanos sienten rubor de que en la cuna de los ilustres capdepones, se publique un periódico que sin razón y faltando á todas las conveniencias, ataque á los hijos preclaros de una ciudad nobilísima.

## SECCION LITERARIA

### Esos cafres

Se ha quejado en el Congreso el diputado Llorens de que en Madrid las mujeres están siendo objeto de vergonzosas groserías por una tropa coez de jóvenes y no jóvenes que del Riff parecen ser, y como ocurre lo mismo en esta ciudad también, que es costumbre de los tiempos he llegado á suponer: Antes cuando no educaban los frailes á la niñez, los chicos nos exaltábamos al pasar una mujer, y quitándonos la capa y echándosela á los pies, decíamos: —¡Por encima de esta alfombra pase usted? y le echábamos pipos galantes, de buena ley, como: —¡Vaya unos ojosos! —¡Adiós, reina del vergell —¡Bendita sea tu madre! —Entorne usted esos «quimques», que me desmayo! —¡Moussimal! —¡Olé tu cuerpo y tu auel! y otros requiebros que ellas recibían con placer; pero una porción de chicos, de los que por ahí se ven, las sueltan obscenidades

con grosero proceder y palabras indecentes que dan testimonial fe de que están bien preparados, para echarlos á placer! Y ellos sin duda lo harán porque en la creencia estén de que más interesantes se hacen así! Qué momezl Corrijanse, que el que ofende por capricho á la mujer, puede hacerse sospechoso de... ¡otro día lo diré!

ESTRAÑI.

## A confesión de parte....

El programa político—administrativo de los actuales gobernantes de Orihuela está basado en la rebaja del cupo de consumos.

La campaña contra los liberales era por la misma causa. En «La Comarca», en «La Vega del Segura», en «Le Verdad» de Murcia, en «La Voz de Alicante», y otros periódicos, en aquella reunión presidida por Madaria, en público y en privado, defendieron los integristas la rebaja dicha.

Pero se han apoderado del poder y han declarado solemnemente por boca de su órgano en la prensa, que la solución del importante problema de consumos no existe.

De modo, que se han declarado incapaces para solventar tan urgente necesidad; á confesión de parte...

Ya que manifiestan claramente su incapacidad, ya que declaran que no pueden cumplir su programa, deben abandonar el poder, pues vinieron á conseguir la rebaja del cupo de consumos, y deben al mismo tiempo devolver á los liberales la honra que le quitaron.

Aún tenemos presente la arrogancia retadora de Coig, en la magna sesión de ciudadanos, verificada en tiempos de Ballesteros: Presente el Ayuntamiento su dimisión, comprometámonos todos á no aceptar los cargos concejiles, y así pondremos al Gobierno en brete», obligándolo á que nos conceda lo que es muy justo.

Así se expresaba Coig en *illo tempore*, y ahora su periódico declara que es insoluble el problema de consumos.

Pero á Coig no le conviene poner en práctica la proposición que hizo á los liberales.

Resumiendo: el partido neo se ha declarado incapaz para cumplir sus compromisos con el pueblo, incapacitándose, por consiguiente, para seguir gobernando.

## Fracaso vergonzoso

### UN JEFE Y UN PUEBLO

El jefe de los neos de Orihuela está definitivamente vencido. Su orgullo desmesurado y sin razón ha rodado por el polvo, por el polvo de la carretera de Callosa de Segura que trotó muchas veces como presunto vencedor, y debe morder ahora como presente fracasado.

Muchas, muchísimas veces, á la caída de la tarde, á la hora en que los mureielagos y demás aves de rapiña abandonan sus antros oscuros y nauseabundos, salía de Orihuela en unión de sus satélites Ayarra y Ferris, para encontrarse en las cercanías de Callosa de Segura con el célebre *po-yo* y Galiana, y allí, en el polvoriento camino, tomaban noticias del injusto expediente que se iba formando al honrado Ayuntamiento de la villa industrial, y allí dictaba las órdenes inquisitoriales que al día siguiente habían de ojelear sus esbirros.

No hubo resorte, no hubo trama ni ardit por reprobado que fuera, que no se pusiera en jue-

go para conseguir la dimisión del concejo inmaculado, y cuando esto no se alcanzó, se recurrió al medio violento de la persecución inicua; pero en este caso como siempre, la justicia triunfa, la razón se impone, la verdad se abre paso, y el laborioso pueblo callosino ve con satisfacción y regocijo el triunfo indudable de su Ayuntamiento honrado y la derrota vergonzosa de los tiranos despóticos partidarios de la inicua política.

De nada sirvió aquel supulento banquete, en el que detonaron los corchos del champagne, de aquel banquete ofrecido por la ambición al orgullo, y que hizo esclamar al jefe de los íntegros conservadores: «Este hombre debe administrar á Callosa, porque es rico, pues ya veis la prodigalidad con que nos obsequia á costa de su peculio!»

De nada han servido tampoco las serviles solicitudes de un delegado, pues su trabajo ha caído en el rincón de la indiferencia oficinista.

¿Puede haber más fracaso?

Pues si fracasó el jefe, si fué vencido por la inmundicia intachable, que se vaya, que se vaya con sus pocos servidores incondicionales, á donde no pueda volver á ser una rémora para el progreso y una amenaza para la paz pública del distrito.

¡Que se vaya y será lo único que ha hecho en su vida!

## CAUSTICOS

«La Iberia» tiene una tenacidad desrazonada muchas veces.

Siempre anda *achuchando* al contratista del alumbrado público, por si falta ó sobra una lámpara.

Quisiéramos ver nosotros cómo harían un cocido los redactores del diario liberal, sin tener una *perra chica*.

Bueno, pues esto es lo que pasa, que el contratista citado le debe el Ayuntamiento nada menos que seis meses, y sin embargo la luz es tan buena y tan espléndida como cuando se le pagaba corriente.

Se hablaba de la administración del Sr. Escudero, pues cuando este era alcalde solo se debían á la luz 3 meses, y ahora se deben siete.

¿Donde se meterán los perros?

D. José Aguilera publicó un comunicado en «La Iberia», en el

que le cantaba las verdades del barquero á D. Juan primero el tirano y compañeros martires; fué el Sr. Aguilera al «Círculo Orceitano», feudo de los integristas, y D. Juan primero el tirano le salió al encuentro echándole una chillería y echándolo de la sociedad; más como el Sr. Aguilera no reconociese autoridad en el otro para expulsarle, salió el presidente D. Federico Linares y confirmó la orden de D. Juan primero el tirano.

Aunque no sentimos simpatías por el Sr. Aguilera, le vamos á dar un consejo, y es el de que no se apure, porque más vale ir solo que mal acompañado, y si no quiere exponerse á las embestidas coléricas de los orgullosos humillados, no escriba más en la prensa de oposición, porque si D. Juan primero el tirano y los suyos pudieran, se saltarían un ojo con tal de que estos periódicos desaparecieran.

Pero no hay cuidado, con ejemplares de la época del día, hemos de envolver el féretro político de los integristas mandarines, si el papel no protesta de que lo dediquemos á tan bajos menesteres; y «La Iberia» por su parte, que diga lo que quiera.

El argumento contundente de los integristas contra el reparto de consumos, es lo difícil que es hacer un reparto *equitativo*.

Ellos lo dicen y hay que creerlos. Una partida donde se alberga el odio, la envidia, la avaricia, la gula, la hipocresía y demás pecados capitales, no puede tener un amor tan grande á la justicia que se sobreponga á las pasiones de bandería.

Ascensio ha escrito una carta de ocho páginas al marques, exponiéndole la conducta de Ayarra.

Le ha contestado el diputado á Cortes que conoce muy bien de pie que cojea cada cual, y que al Ayarra lo tiene entre cejas.

¡Comparito!, como se expresa el el niño!

D. Juan primero el tirano salió la otra tarde á la estación á ofrecerle sus respetos á su jefe el Sr. Senante.

También envió un representante al mitin integrista de Murcia.

El Sr. Senante hadicho en Mur-

cia que el carlismo ha pasado de moda.

¡Cómo se explica D. Manuél Por eso ha entrado D. Amancio al círculo carlista; para convertirlos al integrismo.

Antes decían los jesuitas que el liberalismo era pecado, hoy añaden que también lo es el carlismo.

El sábado último, dicen que hubo una zambra más que regular en la redacción de «El Orden» (hablando conmigo solo)

No se sabe por lo que sería, pero se asegura que se oían gruñidos descomunales.

¿Sería porque se habrían enterado de que estamos en la época de la matanza?

Pobrecicos.

El Ayuntamiento de Bigastro tiene sus fondos intervenidos por deudas del contingente carcelario al Ayuntamiento de Orihuela.

Lo gracioso del caso es que esas deudas las tiene también los Ayuntamientos de Torreveja, San Miguel de Salinas, Redován, Benferri y Jacarilla, y estos no sufren la intervención. ¿Y saben ustedes por qué? pues porque en el ayuntamiento de Bigastro hay un alcalde del que no es amigo Don Juan primero el tirano, mientras que en los demás pueblos y muy especialmente en San Miguel de Salinas y Benferri, los alcaldes son vasallos incondicionales del señor Feudal D. Juan primero el tirano.

¡Qué igualdad y qué nobleza!

«Esto Ines ello se alaba».

Van á dejar nombre los integristas.

El día que caigan, hasta las piedras se van á levantar contra ellos.

Con los pies se hace mejor.

Ayarra y Ascensio parecen «el perro y el gato» no pueden estar mucho tiempo juntos sin arañarse.

Ayarra le tiene envidia á Ascensio porque tiene el título de abogado, Ascensio le tiene envidia á Ayarra, porque tiene «medallas».

A cada instante el boticario tiene que estar «alcahueteando» para tenerlos unidos.

Y así pasan la vida: arañándose.

En el seno del partido integrista hay gran atmósfera sobre la recaudación de consumos.

Pues no se explican algunos que

estando en la época en que debe haber mayor introducción, y habiendo más personal que en tiempo de Escudero, se recauden muchos miles de duros menos que durante el mando de Escudero.

Y esta atmósfera se ha exteriorizado al pueblo. Un teniente de alcalde de la situación, es el que va caldeando la temperatura con sus sospechas.

En todas las tertulias de casinos, círculos y boticas no se habla de otra cosa.

Convendría que se hiciera luz sobre el asunto, para que la opinión pueda emitir fallo definitivo.

\*\*

Los neos van diciendo por todos sitios que Aguilera es quien suministraba á «La Iberia» los datos del hospital. Y el pollito, ni tardo ni perezoso, ha presentado la dimisión de su cargo.

Así pagan los integristas los trabajos que Aguilera ha hecho por ellos, ayudando á D. Amancio en la confección del censo.

El culpable es Pepito por meterse á servir á quienes tienen por lema: á «mi dame ganancias».

\*\*

—¿Porqué ha de tener Ascensio—decía un teniente de alcalde en el Ateneo de San Luis Gonzaga—la llave de la despensa? su hermano, depositario; un ascensista, interventor de consumos.

—¿A qué es debido ese encono entre tú y Ascensio?—le contestó otro concejal—¿Por qué ese recelo uno del otro?

—¿Yo encono...? Cuando llevo estas borlas... es porque valgo más que él.

## La vanguardia del liberalismo

En las grandes capitales ha principiado ha organizarse la juventud, para formar la vanguardia del bloque liberal.

En muchas universidades han celebrado reuniones los estudiantes, acordando secundar la enérgica campaña de Moret, Canalejas y Melquiades Alvarez, defendiendo las santas ideas del liberalismo.

Sin llamamiento de nadie la juventud hase apresurado á ocupar su puesto de honor, viendo á la patria en peligro y combatidas las sagradas libertades

que tanta sangre costó derramar para conquistarlas.

Han hecho lo que se esperaba, porque siendo la juventud liberal hasta por naturaleza, todos creían que no permanecería indiferente ante la ola reaccionaria que nos ha invadido.

En estos momentos de inquisición es cuando surge con más vehemencia los sentimientos liberales en los nobles pechos de los jóvenes, afiliándose á los ejércitos de la libertad.

Con una vanguardia tan valerosa, el triunfo del liberalismo es indiscutible.

El clericalismo que abandonando la alta misión del altar, háse inmiscuido en la política, no tardará mucho en que tenga que replegarse en las sacristías.

## Naranjos

Se venden 400 naranjos superiores de tres verdes á precios muy reducidos.

Darán razón en esta miprenta, calle de San Isidro núm. 19

## TEATRO

### EN EL CIRCO

«El libre cambio», «El Noveno mandamiento» y «Lo sublime en lo vulgar», han sido las obras puestas en escena durante la semana pasada, en este coliseo, por la nunca bien ponderada compañía cómico-dramática que dirige el reputado primer actor Luis Echaide, en las que tanto éste, como la distinguida primera actriz señorita Julia Emo, han probado una vez más su talento artístico.

La interpretación de dichas obras, inmejorable, coadyuvando al éxito de las mismas, las señoras Santoncha, Guerra y Guijarro señoritas Rodriguez y Sánchez y los señores del Rio, Jerez, Paniagua, Belda, Lagar y Pertusa que cosecharon justos y merecidos aplausos. Lástima que el público orcelitano, que como todos los públicos de España tiene su corazoncito, no contribuya con su presencia á la brillantez del espectáculo.

«La Reja» de los hermanos Quintero, fué representada admirablemente, el domingo en la noche, por la señora Guerra, señoritas Rodríguez y Sánchez y los señores Jerez, del Rio, Paniagua, Bel-

da, Lagar y Pertusa, siendo ovacionados, sobre todo el señor Jerez, que con su gracejo y atractivo, hace reír al más grave.

\*\*

### EN EL ROMERO

Las secciones cinematográficas celebradas en este teatro, se cuentan por llenos, dado las bonitas y atractivas películas que se exhiben y los excelentes números de variedades presentados.

Los excéntricos musicales The Eolós fueron del agrado del público, y muy aplaudidos.

La compañía de zarzuela que debutó anoche ha merecido la aprobación y el aplauso unánime de la concurrencia.

T. Lon

## Un aplauso

Somos imparciales y no nos duele alabar una acción, cuando es digna de loa, lo mismo que censuramos lo que creemos censurable.

Por eso damos un aplauso al Sr. Brotóns, porque está realizando el pensamiento del malogrado Sr. Madaria, mejorando los andenes de la estación.

El alcalde terminará por completo la obra, colocando bancos en el anden contrario al de la Glorieta.

Es una mejora que hacía falta. Muy bien, Sr. Brotóns.

## Sueltos y Noticias

El señor Juez de aguas de esta ciudad, atendiendo la denuncia de nuestro último número, sobre las ruinas arrojadas al Segura de la obra de una casa, dispuso la inmediata inspección ocular sobre el terreno, de la que resultó no haber perjuicio para los heredamientos de las acequias de Almoradí y Almoravít, por la exigua cantidad de ruinas arrojadas; comprometiéndose sin embargo, el dueño de la casa, á abonar, si algún gasto origina la extracción de dichas ruinas.

Nuestras gracias mas expresivas al señor Sarget, por su atención.

El martes falleció el popular Antonio Fuentes, conserje del Casino Orcelitano.

Su muerte ha sido profundamente sentida en esta ciudad, en donde gozaba de innumerables simpatías.

Al acto del sepelio han asistido infinidad de amigos.

Acompañamos á la familia del finado en el justo sentimiento que les embarga, por pérdida tan irreparable.

En San Vicente (Alicante) ha sido

capturado el bandido Herrero, por el Juez Municipal de dicho pueblo, acompañado de dos guardias municipales un vigilante de consumos y un vecino que se ofreció espontaneamente.

Se le ocupó un revólver cargado y una navaja.

El célebre bandido ha manifestado que estuvo varios días en Cartagena, en Hellin doce, ocho en Alicante, y en Murcia una noche.

El martes á las tres de la tarde falleció el conocido tartanero de esta localidad Luis Boné, á consecuencia de las heridas que con arma blanca, le produjo en riña, la noche del sábado último, en la calle de San Prseual, Francisco Cremades (Caraniño).

Al entierro, verificado ayer por la tarde, asistió numerosa concurrencia.

Descanse en paz el infortunado Boné, y reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame, por desgracia tan inmensa.

A todas nuestras apreciables lectoras y lectores, felicitamos en las próximas pascuas y entrada de año nuevo.

Salud y Regocijo.

Con motivo de las fiestas de Navidad, adelantamos dos días la salida del presente número, por ser la fecha de esta, segundo día de pascua.

Nos adherimos á la fiesta de los Magos, organizada por nuestro antiguo compañero en la prensa D. Manuel Franco, y esperamos que la hará extensiva, como el año pasado, á los pobres de la localidad.

La fiesta debe de ser verdaderamente infantil, consistente en el reparto de juguetes y dulces, pues esto es lo que la caracteriza.

### PASATIEMPOS

#### Semblanza

Del buen turrón de Alicante bien se hartó el el año pasado, y este año no lo ha probado porque el pobre está cesante.

#### CHARADA

Es pronombre la primera y bebida la segunda, y el total en estos días, en muchas partes abunda.

#### GEROGLIFICO

1909 planta A I cavd

Quien estos pasatiempos no pudiera adivinar, en el número siguiente solución encontrará

Soluciones anteriores.

A la charada—JACA  
Al gerooglífico—RESONACIÓN

Imprenta de Manuel Perez, San Isidro, 19

# Sección de Anuncios

AGENCIA DE ENCAROS

—DE—

## Pascual Martínez

Servicio fijo á todos los trenes, entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Elche, Alicante, pueblos intermedios y su región en combinación para Madrid, Valencia y Barcelona.

### AGENTES

En Orihuela, D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.—En Murcia, D. Angel Cerdán, Sociedad, 13.—En Cartagena, D. José Gomez, San Francisco 1.—En Torrevieja, D. Antonio García, Rodas, 15.—En Elche, D. Diego Maciá, Desamparados, 12.—En Alicante, D. Pascual Martínez, Isabel II, 11.—En Madrid, D. Justo y Manuel Biosca, Atocha, 146.—En Valencia, Sr. Cuenca, calle del Lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Valls, Paseo de Colón.

Salidas de Orihuela, para Murcia, Cartagena, Alicante y Torrevieja, en todos los trenes, regreso de estos puntos entodos los trenes. En combinación con os correos de Cartagena.

El servicio entre Orihuela, Alicante, Murcia y Cartagena se hace directo por D. Pascual Martínez y sus dos sobrinos, y entre Albatera y Torrevieja por don Antonio García.

AVISO: Siendo esta agencia la mas antigua y la que cuenta con más garantías facilidades para sus clientes ruego á estos no sufran errores al entregar sus encargos.

### AGENCIA EN ORIHUELA

D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.

ESTABLECIMIENTO DE MUEBLES

—DE—

## Garmelo Subiela

CALLE DEL VALLET, 13

ORIHUELA

Máquina para coser, de la casa Pfaff.— Id. para bordar.— Id. para hacer todo género de punto.—Piezas para toda clase de máquinas.—Persianas de hilo y cadena, superiores y baratas.

# LA ÉPOCA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN SAN ISIDRO, NUM. 19

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela, un mes cincuenta céntimos de peseta.  
Fuera, trimestre, dos pesetas.  
Anuncios y reclamos á precios convencionales.

## IMPRENTA

DE

## MANUEL PÉREZ Y PÉREZ

San Isidro, 19, Orihuela

En este acreditado establecimiento se confeccionan todas clases de trabajos con la mayor prontitud y a precios sumamente económicos y en condiciones tales que es imposible la competencia.

Especialidad en circulares, menbrotes, facturas, esquelas de defunción y aniversario, recibos de inquilinato, estados, tarjetas de visita, libros talonarios, carteles y todo cuantos trabajos se relacionen con la tipografía.

## DISPONIBLE

## LA ÉPOCA

SEMENARIO INDEPENDIENTE